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东部新城将建金融商务中心
张新文表示，高新区要迈好跨越式发展步子，打造济南的“首位经济”
文/本报记者 赵丽 见习记者 修从涛 片/本报记者 王鸿光

济南市第十次党代会提出，“继续举全市

之力支持高新区加快发展，将高新区尽快打造

成为区域研发中心和高新技术产业高地。”高

新区未来几年的发展将沿着什么方向？近日，

高新区党工委书记、管委会主任张新文接受了

本报记者的专访。

格回望东拓·走进高新区格

济南高新区是全国首
批国家级高新区，目前，高
新区内高新技术产业、先进
制造业和现代服务业三大
产业集群已初露端倪。近
日，高新区党工委书记、管
委会主任张新文在接受本
报记者专访时表示，未来5
年，高新区的目标是要打造
济南的“首位经济”，加快建
设全国一流高新区，要实现
这个目标，必须抓大项目。

“抓大项目就要招商引
资。”张新文说，“这是高新
区工作的重点，但招商引资
不能‘等’和‘靠’，而是要主
动出击，只有主动出击才能
引进好项目，尤其是对于国

内外的大企业大集团，一个
项目一旦盯上，要有一股猛
劲和忍劲，在招商引资上，
我们要放下架子。”

除了招商引资，张新文
强调要重视高新区的孵化
器功能。“高新区内有很多
小微企业很有发展潜力，不
仅要给他们提供条件，让他
们在这里孵化，等到孵化企
业毕业时还要能够留得住
他们。对一批有潜力的小微
企业要加大扶持力度，力争
让一批小微企业在三五年
内产值突破10个亿。”张新
文说，“如果孵化企业毕业
后就飞走了，那么高新区做
的工作就是徒劳。”

招商引资要放下架子

“济南高新区的发展
实际上承担了两个职能，
一个是高新技术开发，一
个是经济开发。”张新文谈
到高新区的发展时说，“高
新区的发展需要双轮驱
动，既要长高又要长壮。”

据张新文介绍，“长
高”就是要使产业高端
化，“齐鲁软件园里有许
多软件行业的高端企业，
我们希望加大对他们的
支持力度，让这些产业高
端化，还要打造齐鲁外包
城，建成国内外知名的服
务外包基地。”

而说到“长壮”，张新
文介绍，国内一些高新
区，主导产业都到了千亿
级的规模，“像武汉的光
谷，那儿的光电子厂也已
经到了一千亿元的规模
了，而我们实体经济产业
最大的浪潮，大概有200
个亿的收入，我们需要长

壮。”据了解，高新区的出
口加工片区正在申请国
家综合保税区，张新文
说，“这个区内要努力吸
引高档次大规模的项目，
争取在3至5年内保税区
的年收入达到10亿美元以
上，让其成为中西部地区
对外开放的大型基地，如
果搞好这里的经济，将是
跨越式的直线增长。”

到任高新区仅一个
半月，谈到来高新区任职，
他说，“我感觉有些惶恐，
我在县里呆了十多年，来
到高新区，明显感觉到好
多知识储备不够，我需要
进一步学习。”而谈到高新
区未来的发展，张新文信
心满满地说，“高新区要迈
好跨越式发展的步子。”他
给高新区未来几年的发
展定下了一个目标：努力
打造济南“首位经济”，争
创全国一流高新区。

不但要长高更要强壮

张新文在接受本报记者采访。

济南城市建设实施“东
拓”战略已近9年，东部新城
的面貌逐渐展现在市民眼
前，“但东部新城区一直缺
少一个顶级的金融商务中
心。”张新文透露，“未来5
年，汉峪片区将崛起一个金
融商务中心，这个中心将按
照国际一流金融商务区的
标准来建设，建成后在山东
省内将是最高水平的，在省
会级城市里面也是顶级
的。”

张新文介绍，汉峪金融
商务中心已经规划酝酿了
三年，初期规划面积300多
万平方米，由国际一流的设
计师设计，“将来和奥体文
化片区要成为东部新城的
一个核心区，会有近10万人
在此工作和生活。”该中心
的综合配套情况咋样呢？张
新文说，“就拿交通问题来
说吧，现在许多商务区的交
通问题解决都不好，汉峪的
商务区部分，光地下停车位

打造顶级金融商务中心

就要设计1万个以上，立
体交通、快捷交通、地铁
等都要同时规划。”除了
交通，张新文还表示，像
综合体的建设、大卖场、
百货公司，以及像电影
院、游乐城，包括教育和
卫生体系都要有，附近也
将规划高品质的楼盘和
公寓。”

汉峪金融商务中心
即将开始动工建设，已吸
引了不少国内外大企业
集团总部的注意。张新文
说，“目前已签约或即将
签约的总部接近三十家，
有一些是全国的总部，有
一些是区域的总部，另外
还有一些国内外一流的
大公司集团。”
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